

USD 2 139,4 MILLONES INVERTIDOS
POR EL FIDA EN LA CARTERA
EN CURSO EN LA REGIÓN

ÁFRICA OCCIDENTAL Y CENTRAL

EN 2022 SE APROBÓ
FINANCIACIÓN DEL FIDA POR
VALOR DE USD 324,5 MILLONES

A FINALES DE 2022 HABÍA 52 PROGRAMAS
Y PROYECTOS EN CURSO EN LA REGIÓN, EN
ASOCIACIÓN CON 23 PAÍSES

EN 2022 SE APROBARON 4 NUEVOS PROGRAMAS
Y PROYECTOS, EN EL CAMERÚN, MALÍ, MAURITANIA
Y LA REPÚBLICA DEMOCRÁTICA DEL CONGO

24 PAÍSES

Benin ■ 3
Burkina Faso 4
Cabo Verde ■ 1
Camerún 2
Chad 2
Congo 1
Côte d'Ivoire ■ 2
Gabón 1
Gambia 1
Ghana ■ 4
Guinea 1
Guinea Ecuatorial
Guinea-Bissau 2
Liberia ■ 3
Malí 3
Mauritania ■ 2
Níger ■ 4
Nigeria 3
República Centroafricana 2
República Democrática
del Congo 2
Santo Tomé y Príncipe 1
Senegal 4
Sierra Leona 2
Togo 2

Los números se refieren a los
proyectos y programas en curso.
■ Países con donaciones del Programa
de Adaptación para la Agricultura en
Pequeña Escala (ASAP) en curso.



PROYECTO DESTACADO

SIERRA LEONA

La segunda fase del Programa de Financiación Rural y Mejoramiento de los Servicios Comunitarios pretende reforzar y ampliar el acceso de los pequeños agricultores a la financiación rural. A través de una red de 76 instituciones financieras rurales, el programa ayuda a los agricultores a ampliar sus actividades empresariales.

Marie Thaimu Kamara puso en marcha su empresa de producción de arroz gracias a un préstamo obtenido en el marco de un proyecto respaldado por el FIDA: "He proporcionado un empleo a mi marido, y he enviado a mis dos hijas a la universidad y a mi hijo a la escuela secundaria".

©FIDA/Bob Baber

**MÁS DE 200 000 HOGARES RURALES
PUEDEN ACCEDER A SERVICIOS
FINANCIEROS**

**LA MITAD DE LOS CLIENTES DE
SERVICIOS FINANCIEROS SON MUJERES**

**LOS INGRESOS MEDIOS DE LOS
AGRICULTORES HAN AUMENTADO EN
MÁS DE UNA CUARTA PARTE**

En 2022, África Occidental y Central experimentó un repunte de las actividades económicas muy superior a lo previsto, tras el devastador impacto de la pandemia de COVID-19. En 2023 se prevé además un fuerte crecimiento económico en varios países de la región, como Benin, Côte d'Ivoire, el Níger, la República Democrática del Congo y el Senegal. Sin embargo, en otros países se espera un crecimiento más moderado, y las dificultades sociales y económicas sufridas a causa de la pandemia han provocado un aumento de la pobreza en general. La guerra en Ucrania ha acelerado el incremento de los precios de las materias primas en la región, que ya antes suponía un problema.

Abordar las complejas causas de la fragilidad sigue ocupando un lugar prioritario en el programa de políticas. Actualmente, 10 países de la región se encuentran en una situación de fragilidad o conflicto. La expansión de las zonas con situaciones de fragilidad en el Sahel está socavando el crecimiento económico alcanzado, que era mejor de lo esperado, y amenaza en particular los medios de vida en las zonas rurales, donde los índices de pobreza son más elevados.

Las políticas públicas que se aplican para proteger los medios de vida y hacer frente a los efectos adversos de las múltiples crisis en curso han dado lugar a niveles cada vez mayores de déficit fiscal y deuda pública. En diciembre de 2022, 3 países de África Occidental y Central tenían problemas de sobreendeudamiento, y 10 estaban en riesgo elevado de sobreendeudamiento. El alto nivel de endeudamiento de varios países de la región limita su capacidad de obtener préstamos para financiar intervenciones de desarrollo muy necesarias.

A través de los 52 proyectos en curso respaldados por el FIDA, que benefician a 13 millones de personas del medio rural, el Fondo proporciona intervenciones específicas y adaptadas a cada país para aumentar la seguridad alimentaria y la resiliencia de la población rural vulnerable. En consonancia con los compromisos para la FIDA12, se ha incrementado la inversión destinada a incorporar de forma sistemática las cuestiones relacionadas con la juventud, el género, la nutrición y el cambio climático en las operaciones respaldadas por el FIDA en toda la región. La movilización de recursos de las instituciones de financiación para el clima y otros asociados nos está permitiendo aumentar la inversión para ayudar a la población rural a hacer frente al cambio climático. Además, el Fondo se ha comprometido a aumentar su actuación en materia de políticas a nivel nacional mediante el establecimiento de la oficina regional en Abiyán (Côte d'Ivoire) y el aumento de su presencia en los países.

ESTABLECER ASOCIACIONES CON OTRAS ENTIDADES PARA LLEGAR A MÁS PERSONAS DEL MEDIO RURAL

El Programa Conjunto para el Sahel en Respuesta a los Desafíos de la COVID-19, los Conflictos y el Cambio Climático (SD3C) está fortaleciendo el comercio transfronterizo en el Sahel y aumentando la productividad pesquera mediante prácticas y tecnologías resilientes al cambio climático. Se prevé que el programa, que realizamos junto con nuestros asociados con sede en Roma (la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) y el Programa Mundial de Alimentos (PMA)) y otras organizaciones, va a beneficiar a más de 100 000 hogares rurales. Otro programa que permite a la población rural mejorar sus ingresos en el contexto del cambio climático es el Programa Regional para la Integración de los Mercados Agrícolas (PRIMA), que se está ejecutando en Benin y el Togo. Ambos programas son iniciativas de ámbito regional que adoptan enfoques innovadores basados en los mercados para hacer frente a los problemas relacionados con el cambio climático.

CONCENTRAR LOS ESFUERZOS EN LAS SOLUCIONES BASADAS EN LA NATURALEZA

Los enfoques basados en la naturaleza son cruciales para las actividades del FIDA en el ámbito climático en África Occidental y Central. En Liberia, el Proyecto de Ampliación de los Cultivos Arbóreos (TCEP) ayuda a 10 000 productores de cacao mediante el suministro de insumos que aumentan la productividad, entre ellos plantones de cacao mejorados. Una de las principales actividades del proyecto consiste en la creación del semillero nacional de cacao en un terreno de 30 hectáreas, con el objetivo de reducir la dependencia de las importaciones de plantones de los países vecinos. El proyecto ha facilitado la plantación de 12 287 plántulas de cacao y la creación de un vivero de 40 000 portainjertos, lo que reducirá de forma notable la dependencia de las importaciones de semillas.



©FIDA

“Antes del proyecto, secábamos el cacao en el suelo, pero teníamos problemas para evitar que entraran los animales domésticos y, con ellos, arena y piedras. Estamos agradecidos al proyecto y al FIDA por la mejora de nuestros métodos de producción y elaboración del cacao”. Emerson Dahn, beneficiario del Proyecto de Ampliación de los Cultivos Arbóreos

Las soluciones sostenibles y resilientes al cambio climático en la pesca en pequeña escala han sido una estrategia importante para mejorar la nutrición de los hogares y hacer frente al cambio climático en toda la región. En Ghana y Nigeria, el proyecto Promoción de la Acuicultura Sostenible en Jaulas en África Occidental (ProSCAWA) ha impulsado la acuicultura en jaulas de malla, que resulta más accesible para los agricultores pobres con pocas tierras y tiene la ventaja de que genera menos emisiones de carbono que otros métodos. El proyecto ha creado puestos de trabajo para las personas jóvenes —en la pesca, pero también en la cadena de valor de la elaboración— y ha mejorado la disponibilidad de pescado nutritivo en los mercados locales.

“El proyecto ha devuelto la esperanza a los habitantes de Kotorkor. Tendremos comida en la mesa y dinero en los bolsillos”. Jefe de la comunidad de Kotorkor (Ghana), participante en el proyecto de Promoción de la Acuicultura Sostenible en Jaulas en África Occidental

TRANSFORMACIÓN DE LAS COMUNIDADES MEDIANTE EL EMPODERAMIENTO DE LAS MUJERES

Es importante que los enfoques destinados a empoderar a las comunidades rurales integren enfoques para el empoderamiento de las mujeres y la transformación de las relaciones de género. De hecho, las actividades del FIDA en África Occidental y Central se centran cada vez más en este ámbito. En Ghana, el Sistema de Aprendizaje Activo de Género del Programa de Inversión en el Sector Agrícola de Ghana emprendió un programa piloto de capacitación sobre igualdad de género, normas sociales y criterios de desarrollo comunitario para más de 800 hogares. Eso ha dado lugar a importantes cambios de comportamiento, en particular una mayor participación de las mujeres en la toma de decisiones a nivel familiar y comunitario. Además, los hombres declaran una mayor participación en las tareas domésticas, como ir a buscar agua y cuidar de los niños, lo que da lugar a una mayor cooperación y armonía en el hogar, también en la distribución de las labores agrícolas.